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几个世纪以来，塞尔维亚一直
是连接东西方的纽带和桥梁。不同
的文明、文化、宗教、气候和地貌
都在这里交融交汇。

塞尔维亚位于东南欧地区巴尔
干半岛的腹地，北部地区属于中
欧，在地理气候上则属于地中海国
家。塞尔维亚是欧洲内陆国家，不
过作为多瑙河流域国家，与欧洲的
莱茵河—美因河—多瑙河水系相
连，位于欧洲主要水路北海—大西

洋—黑海的中心。
塞尔维亚也恰好处于东西欧的

十字路口，穿过莫拉瓦—瓦尔达、尼
什—玛里契山谷，就可以通往爱琴
海岸、小亚细亚和近东地区。欧洲
的7号（多瑙河水路）和10号（公路）
交通走廊都穿过塞尔维亚境内并在
贝尔格莱德交汇。贝尔格莱德机场
则是欧洲的一个重要空港，是几条
主要空中航运干线的中转站。

特殊的地理位置，赋予了塞尔

维亚优渥的自然环境。塞尔维亚北
部的潘诺尼亚平原是主要的农业耕
种基地；中部的苏玛蒂亚地区则河
谷和丘陵密布，主要为水果种植
区；再往南就逐渐变为山区和峡谷
地带，有很多山洞以及受保护的原
始森林。

塞尔维亚遍布自然保护区，这
里的地理、生物、生态平衡系统都
达到国际标准和指标。自然保护区
不仅有多种多样的生物种类和生态

系统，还有丰富的地质现象和地质
构造形态。在 《国际湿地公约》保
护的世界重要湿地名单上，塞尔维
亚就有 9 处。由于保护完好的原始
自然生态及其文化价值，联合国教
科文组织“人与生态圈计划”将高
列亚的自然生态公园列为“高利
亚-斯图德尼查生态圈保护区”。

真正热爱大自然和野生环境的
游客，可以在塞尔维亚绿色的泽地
和茂密的森林里“邂逅”一些在欧
洲其他地区已经绝种的动物和稀有
植物，还能在采集草药、蘑菇和野
生果子里找到乐趣。对于喜欢探险

的游客来说，塞尔维亚也是一个绝
好去处，在这里可以体验攀岩、攀
爬悬崖等运动。

塞尔维亚既能让人享受回归自
然的放松，也能引发缅怀历史的思
考。在塞尔维亚数个世纪的兴衰史
上，曾多次成为世界和欧洲重大事
件的焦点。

塞尔维亚历史上有许多可以作
为英雄主义和爱国主义教育的范
例、有无数为自由而战的可歌可泣
的英勇事迹，塞尔维亚城市和乡村
的许多地方都是爱国教育的课堂。

塞尔维亚还有灿烂的历史文

化遗产，既有莱盆思吉维尔、维
查等史前考古遗址，也有菲力克
斯·罗慕利亚纳、维米纳兹姆等古
罗马文化遗址，更有大量塞尔维
亚中世纪的教堂和修道院，其中
不少被列入联合国教科文组织世
界文化遗产名单。

塞尔维亚贯穿全年的丰富文化
娱乐活动，对各国游客也极具吸引
力。古查铜管音乐节、“出口”音
乐节……多彩的文化活动，也是塞
尔维亚民族创造力和积极向上民族
精神的体现。

（海外网 毛 莉整理）

亲眼看到中国发生巨变

作为一名曾经的城市规划专业教
授，巴切维奇没有想到，他的人生有一
天会与中国产生如此深厚的缘分。对年
轻时的巴切维奇来说，关于中国，他想
到的仅仅是封建王朝的皇帝，是在地图
另一端的遥远国度。而他对中国的这一
切模糊印象，因为2008年的首次中国行
而被彻底重构，“我亲眼看到了中国正
在发生的巨变。”

中国巨变深深触动了巴切维奇。“中
国一直能保持国内稳定、经济发展，令我
们非常羡慕。”巴切维奇说，“2008年来中
国后，我就意识到我这辈子将致力于塞
中两国外交事业，我的梦想就是促成两
国更加深入的交往。”

到中国当大使 5 年来，巴切维奇在
走访大江南北的过程中不断加深对中国
的了解。他举例说，5 年来北京城市建
设发生了很大变化，城市里新建了不少
花园，环境更加宜居。“我出门总是能
看到很多人在广场、公园唱歌跳舞，看
得出大家对自己的生活很满意。”巴切
维奇说。

谈起最喜欢的中国城市，巴切维奇
犯了难，“吉林、哈尔滨、昆明、青
岛、厦门、武汉……每一个城市我都想
住下来。”其中，新疆给巴切维奇留下
了尤为深刻的印象，他亲眼看到中国政
府依法打击恐怖主义的不懈努力和显著
成果。他说，没有一个国家会允许自己
的人民受到恐怖主义的威胁，一些西方
媒体对西方国家的反恐行动拍手称快，
却对中国依法打击恐怖主义横加指责，
这是不公正、不客观的。

欢迎中国科创企业赴塞投资

巴切维奇对中国的理解和支持，不
仅出自真挚的个人感情，也源于中塞两
国高度政治互信的大背景。

60多年来，无论国际形势如何风云
变幻、中塞两国各自如何发展变革，互
尊互信、相互支持始终是两国关系的最
亮底色。“在涉及中国核心利益和反对
任何形式分裂主义的问题上，塞尔维亚
都坚定支持中方立场。”巴切维奇表示。

中塞高度的政治互信，带来了丰硕
的务实合作成果。巴切维奇举例说，塞
尔维亚主要发电厂之一科斯托拉茨火电
站由中国公司参与建设，中国公司2018
年收购了塞尔维亚最大铜矿……塞尔维
亚能源、基建领域的很多海外投资都来
自中国。

“与中国公司的合作对塞尔维亚未
来的经济发展具有战略意义。”巴切维
奇认为，河钢集团收购塞尔维亚斯梅
代雷沃钢厂就是一个很好的例子。有
着百年历史的斯梅代雷沃钢厂一度濒
临倒闭，2016 年河钢接手后，不仅让
这个有 5000 多名员工的百年钢厂起死
回生，更让斯梅代雷沃这座小城重新
焕发勃勃生机，为中塞企业合作树立
了典范。

巴切维奇特别强调，无论外部环境
如何变化，都不会影响塞尔维亚同中国
发展务实合作的决心。“当华为遭遇一
些国家打压时，塞尔维亚顶住了压力，
始终向华为敞开市场大门。”巴切维奇
表示，在人工智能等创新领域，两国合
作拥有巨大潜力。不久前在贝尔格莱德
召开的第四届中国—中东欧国家创新合
作大会，为参与“17+1”合作机制的国
家建立了以创新驱动发展的共同愿景。

未来欢迎科大讯飞等更多中国科创企业
到塞尔维亚投资。

期望迎来更多中国游客

中国与塞尔维亚之间的特殊情谊，
不仅体现在经贸合作的喜人局面上，也
深植于人文交流的丰沃土壤中。

对很多中国人来说，塞尔维亚是
《瓦尔特保卫萨拉热窝》《桥》 等著名
影片的故乡，是广为传唱的 《啊，朋
友再见》 的诞生地，人文交流合作传
统为新时期加深两国友谊提供了丰厚
底蕴。巴切维奇透露，《瓦尔特保卫萨
拉热窝》《桥》 的翻拍协议已经正式签
署，不久将投入拍摄。这些经典电影
的翻拍，将为两国加强文化交流带来
新的契机。

建立贝尔格莱德中国文化中心，是
近年来两国人文交流合作中的一件大
事。“我非常自豪参与协助了贝尔格莱
德中国文化中心的用地规划工作。”巴
切维奇表示，2017年开工的贝尔格莱德
中国文化中心不久将落成。这个中国文
化中心选址在中国驻南联盟被炸使馆旧
址之上具有特殊意义，既为塞中两国人
民心灵相通打开新渠道，也展示出塞中
两国人民不畏强权的民族精神、患难与
共的深厚情谊。

展望未来，巴切维奇尤其希望通
过 旅 游 加 深 两 国 人 民 之 间 的 直 接 了
解。2018 年，中国赴塞尔维亚游客首
次突破 10 万人次。巴切维奇说，塞尔
维亚有优美的自然风光，科帕奥尼克
山是欧洲著名的滑雪胜地，捷尔达普
峡 谷 国 家 公 园 有 欧 洲 最 大 最 长 的 峡
谷；塞尔维亚有发达的节庆旅游，贝
尔格莱德音乐节 （BEMUS）、贝尔格
莱德戏剧节 （BITEF）、“出口”音乐
节 （EXIT） 吸引各国游客；塞尔维亚
还有灿烂的历史文化遗产，代查尼修
道院、格拉查尼查修道院、斯图德尼
查修道院等东正教堂，对 14 世纪至 16
世纪巴尔干地区的教堂建筑和壁画产
生了决定性影响，是欧洲中世纪文化
和艺术的瑰宝。“斯梅代雷沃钢厂所在
市也是塞尔维亚中世纪时期的一座城
堡，有非常悠久的历史，欢迎更多中
国游客到斯梅代雷沃看一看。”

“您最喜欢哪座中国城市？”这是
“我在中国当大使”栏目组采访必问榜
单上排名靠前的问题。跟随大使们在
中国广袤大地上的足迹，我们希望挖
掘出中外人文交流更丰满的细节、更

“接地气”的故事。
塞尔维亚驻华大使巴切维奇曾是

一名城市规划教授，对不同中国城市
之美有着独到观察。在云南、湖北、
安徽、山西、甘肃，巴切维奇大使领
略了与塞尔维亚迥异的风土人情；在
吉林省，巴切维奇大使欣喜地发现了
与塞尔维亚相近的地域文化，吉林市
不久前还与他的家乡克拉列沃缔结成
友好合作关系。从气候植被到自然环
境再到人文特质，大使关于吉林的谈
兴一发不可收，甚至忘记了给现场的
塞尔维亚语翻译留下翻译时间。

“无论是哪座中国城市，灵魂深处
都有我钟爱的特质。”巴切维奇大使认
为，中国多样性的地域文化，塑造了
中国文化五彩斑斓的绚丽图景。在当
今世界，一些国家由于历史和现实的
种种原因，丢失了曾经引以为傲的文
化多样性，中国得以保存丰富的文化
多样性令人羡慕。

巴切维奇大使的感慨，是很多驻
华大使的共同心声。“我在中国当大
使”栏目组迄今采访的近 40 位大使纷
纷表示，在成为驻华大使前，早就对
中国地域文化的多样性“心向往之”，
到了中国后更不能错失实地体验的大
好机会。哥伦比亚驻华大使蒙萨尔韦
刚到中国就任，就在没有特意安排行
程的情况下，迫不及待到成都来了一
次“说走就走的旅行”；印尼驻华大使
周浩黎和很多中国人一样爱打卡“网红”景点，在桂林拍
一张20元人民币背景山水图和“本尊”的合影，在广州和
标志性“小蛮腰”来个自拍九连拍，并且会精心制作电子
相册在社交媒体上“晒一晒”；阿塞拜疆驻华大使杰纳利在
中国古城西安和阿塞拜疆首都巴库之间，体会到了古丝绸
之路带来的强烈文化亲近感……

随着大使们的足迹遍及神州大地，他们不仅亲身体会
到中国文化的多彩魅力，也在一线触摸到中国发展的强劲
脉动。坦桑尼亚驻华大使凯鲁基希望把中国各地快速发展
的经验带回国。克罗地亚驻华大使米海林偏爱有水的城
市，在黄浦江边的漫步让他欣赏到如画美景，也触发他对
上海浦东新区巨变的思考……对于大使们来说，每一座中
国城市都是一把读懂中国的钥匙。

“我们和中国有‘钢铁般的友谊’”
——访塞尔维亚驻华大使米兰·巴切维奇

海外网 毛 莉 吴正丹

“如果问塞尔维亚人最喜欢来自哪里的外国人，很多人会脱口而出：中国人！现在贝尔格莱德的

大街上有许多中文指示牌，我们非常欢迎中国人。”塞尔维亚驻华大使米兰·巴切维奇近日在接受人

民日报海外网专访时，对塞中之间“钢铁般的友谊”给出了具象描绘。
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塞尔维亚驻华大使米兰·巴切维奇近照。 海外网 付勇超摄

米兰米兰··巴切维奇大使在山东济南趵突泉公园巴切维奇大使在山东济南趵突泉公园。。
塞尔维亚驻华大使馆塞尔维亚驻华大使馆供图供图

贝尔格莱德景观一瞥。 塞尔维亚驻华大使馆供图

卡莱梅格丹城堡。 塞尔维亚驻华大使馆供图


